

PRESENTATION DE JESUS AU TEMPLE PURIFICATION DE LA TRES SAINTE VIERGE MARIE

02/02/2025

Chers frères et sœurs,

Rendons grâce au Seigneur de multiplier les occasions de Le louer et d'être dans la joie tous ensemble : Après avoir pu célébrer « dans la joie » la Nativité de Notre Seigneur, puis la visite que Lui ont rendue les Mages, puis son Baptême au Jourdain et dimanche dernier son premier miracle à Cana, la liturgie nous offre encore la joie de ce jour de Fête : celui de sa Présentation au Temple.

Comme le dit Saint Bernard dans une homélie¹:

« C'est aujourd'hui que, par les mains d'une Vierge, est présentée à Dieu, dans son temple, une hostie de propitiation, une victime agréable ».

C'est aujourd'hui que - par Notre Dame et Saint Joseph - est offert Celui qui va offrir toute sa vie pour notre salut à travers l'humanité conçue par l'Esprit Saint en Notre Dame et dont son époux fut le si grand gardien et protecteur.

Lumière pour éclairer les nations, Il vient illuminer nos vies pour en faire un chemin lumineux vers le Sanctuaire du Ciel, comme la procession avec les cierges l'a évoquée.

Portant Celui qui porte tout et qui portera notre monde à Dieu son Père pour le sauver, Notre Dame offre donc son Premier-né, ayant en commun avec tous les enfants des hommes le sang et la chair... Comme le rappelait la 2ème lecture ; cette chair qu'Il livrera en rançon pour *enlever les péchés du peuple*, ce Sang qu'Il versera plus tard sur la croix, tandis qu'elle - *Stabat Mater dolorosa* - aura son Cœur Immaculé *traversé d'un glaive...*

Comme ils sont impressionnants Saint Joseph et Notre Dame offrant leur enfant dont le nom « Jésus » qu'ils lui avait donné un mois plus tôt selon les consignes de l'ange signifie « Dieu sauve » ...

C'est un moment souvent très émouvant lors des baptêmes des tout-petits lorsque les parents déposent sur l'autel leur enfant pour le consacrer à Dieu par Marie... parfois cet acte de confiance et d'abandon à la Divine Providence arrache quelques larmes aux parents mais aussi au prêtre... on peut le comprendre !

Cela donne une petite idée de ce que vécurent Saint Joseph et Notre Dame lorsqu'ils présentèrent ainsi Jésus au Temple.

Si obéissants à la Loi de Moïse alors qu'ils auraient pu s'en affranchir, parfaitement dociles à l'Esprit Saint, les voilà eux-mêmes entraînés dans l'offrande de la vie de Jésus afin que toute leur vie soit aussi donnée pour le salut du monde en union avec le Sacrifice du Christ.

Mais ils ne furent pas les seuls à être poussés par l'Esprit Saint à faire un pas décisif dans l'offrande de leur vie.

Ce même jour, Siméon, arrivé au crépuscule de sa vie sur terre, guidé donc par l'Esprit Saint bénit le Seigneur et remet la dernière tranche de son existence entre les mains de Dieu en disant ce cantique du « Nunc Dimittis ».

Ce cantique qui permet depuis aux membres de l'Église d'offrir à Dieu chacune de nos journées par l'Office de Complies, anticipant l'offrande de toute notre existence lors de notre dernier soupir.

Et puis il y eut également cette veuve, Anne, fille de Phanuel, de la tribu d'Aser !

Tout son temps qu'elle consacrait à servir Dieu jour et nuit dans le jeûne et la prière, elle le sublima ce jour-là en en faisant une louange en l'honneur du Christ sauveur de Jérusalem, c'est-à-dire de son Peuple et plus largement et prophétiquement de l'Église, la nouvelle Jérusalem...

¹ Deuxième sermon pour le jour de la Purification de la Sainte Vierge.

Chers frères et sœurs,

Comme vous le savez, le 02 février a été voulu par saint Jean Paul II en 1977 comme une journée de la vie consacrée.

Dans le message qu'il a adressé pour expliquer cette décision, il a expliqué :

La Présentation de Jésus au temple est une éloquente icône du don total de soi pour tous ceux qui ont été appelés à reproduire dans l'Église et dans le monde, par les conseils évangéliques, "les traits caractéristiques de Jésus chaste, pauvre et obéissant".

La Vierge Marie qui porte Jésus au temple et l'offre au Seigneur exprime très bien l'attitude de l'Église qui continue d'offrir ses fils et ses filles au Père et les associe à l'unique oblation du Christ, cause et modèle de toute consécration dans l'Église.

Et Il ajouta :

Je désire donc que la célébration de la journée de la vie consacrée en cette fête liturgique rassemble ... le peuple chrétien pour chanter avec la Vierge Marie, les merveilles que le Seigneur accomplit encore en tant de ses fils et de ses filles et pour manifester à tous que la condition du peuple saint de Dieu est d'être un peuple entièrement consacré au Seigneur.

Rendons grâce au Seigneur par conséquent pour l'offrande que tous les religieux et religieuses ont faite et font de leur vie. *"Qu'en serait-il du monde, s'il n'y avait les religieux ?"* se demandait avec raison Ste Thérèse d'Avila².

Prions pour que ne se tarisse pas les vocations religieuses...

Demandons à Dieu qu'Il continue d'appeler pas uniquement dans les familles que nous connaissons mais dans les nôtres, fusse au prix du sacrifice d'une brillante carrière de l'un ou plusieurs enfants ou au prix du sacrifice de ne pas avoir d'enfants et petits-enfants qu'il(s) ne pourrai(en)t donner car consacré(s) au Seigneur dans le célibat !

Dans la 1ère lecture, nous avons entendu le prophète Malachie annoncer que le Seigneur

purifierait les fils de Lévi, les affinerait comme l'or et l'argent ;

Afin qu'ils puissent, aux yeux du Seigneur, présenter l'offrande en toute justice.

Et qu'alors, l'offrande de Juda et de Jérusalem serait bien accueillie du Seigneur, comme il en fut aux jours anciens, dans les années d'autrefois.

Le sacerdoce lévitique de l'Ancien Testament annonçait celui donné par le sacrement de l'Ordre qui configure au Christ *grand prêtre miséricordieux et digne de foi pour les relations avec Dieu, afin d'enlever les péchés du peuple.* Prions donc également en ce jour pour ceux que le Seigneur a appelés et consacrés par le Sacerdoce.

Si cette journée a été voulue par saint Jean Paul II pour la vie consacrée, elle est aussi un appel lancé à tous les prêtres à renouveler le don de leur vie pour le service de la Gloire de Dieu et le salut des âmes.

Qu'en ce jour où nous célébrons également la Purification de Notre Dame, la Très sainte Vierge Marie leur obtienne les grâces nécessaires pour qu'ils soient les saints dont le monde et l'Église ont tant besoin...

Qu'ils se laissent ciseler par l'artisan divin pour briller des vertus sacerdotales du Christ :

Je purifierai les fils de Lévi, les affinerait comme l'or et l'argent ;

Afin qu'ils puissent, aux yeux du Seigneur, présenter l'offrande en toute justice.

Et que par l'offrande de leur vie en particulier lors de la Ste Messe, sacrifice qui est aussi le vôtre, Dieu puisse recevoir de leurs mains ce sacrifice à la louange et à la gloire de son Nom pour notre bien et celui de toute l'Église.

Sacrifice qui est « aussi le vôtre » ...

Sacrifice qui est annoncé dans ces phrases du prophète Michée qui assurait qu'alors *l'offrande de Juda et de Jérusalem serait bien accueillie du Seigneur, comme il en fut aux jours anciens, dans les années d'autrefois.*

Oui, cette journée est bien une invitation qui nous est adressée à tous, prêtres et fidèles du Christ, à renouveler en effet l'offrande que nous voulons faire de nos vies à Dieu.

² cité par St Jean Paul II dans homélie 02/02/1997. cf VC 105 a

Comme le disait Bossuet dans une homélie, avec les termes et une formulation qui étaient certes ceux de son époque mais qui sont toujours valables :

Entrons dans ce sentiment du Seigneur Jésus ; et unis à son oblation, disons-lui d'une ferme foi :

O Jésus, quelle victime voulez-vous que je sois ?

Voulez-vous que je sois un holocauste consumé et anéanti devant votre Père par le martyre du saint amour ?

Voulez-vous que je sois ou une victime pour le péché par les saintes austérités de la pénitence, ou une victime pacifique et eucharistique dont le cœur touché de vos bienfaits, s'exhale en actions de grâces et se distille en amour à vos yeux ?

Voulez-vous qu'immolé à la charité, je distribue tous mes biens pour la nourriture des pauvres, ou que je donne ma vie pour les chrétiens, me consumant en pieux travaux dans l'instruction des ignorants et dans l'assistance des malades ?

Me voilà prêt à m'offrir, à me dévouer, pourvu que ce soit avec vous, puisqu'avec vous je puis tout, et que je serai heureux de m'offrir par vous et en vous à Dieu votre Père.

Oui, chers frères et sœurs,

En ce qui est encore le début d'année, il est bon et salutaire que nous renouvelions notre don au Seigneur.

Quel que soit notre âge et notre état de vie : enfant, adolescent (l'évangile nous parlait aussi de Jésus dans sa croissance en âge, taille et grâce), jeunes mariés comme l'étaient Notre Dame et saint Joseph ou plus âgés, voir veufs ou veuves comme l'étaient Siméon et la prophétesse Anne...

Et si nous nous ne nous retrouvons pas dans l'un de ses personnages de l'Évangile, pensons - comme s'est plu à l'imaginer saint Josémaria, à celui ou celle qui porta les 2 tourterelles³...

Par Marie et Saint Joseph, nous voici Seigneur nous offrant à toi ! **Ad Iesum per Mariam !**

Sur cette voie, la Mater Jesu est devenue Mater Ecclesiae, disait saint Jean Paul II dans une homélie. Son pèlerinage de foi et de consécration constitue l'archétype de celui de chaque baptisé.

Comme il est réconfortant de savoir que Marie est à nos côtés, en tant que Mère et Maîtresse, sur notre itinéraire de consécration ! Plus encore qu'au niveau simplement affectif, elle l'est plus profondément encore au niveau de l'efficacité surnaturelle, attestée par les Écritures, par la Tradition et par le témoignage des saints, dont un grand nombre a suivi le Christ sur la voie exigeante des conseils évangéliques.

Ô Marie, Mère du Christ et notre Mère, nous te remercions de l'attention avec laquelle tu nous accompagnes sur le chemin de la vie, et nous te demandons : présente-nous aujourd'hui à nouveau à Dieu, notre unique bien, afin que notre vie, ardente d'Amour, soit pour Lui un sacrifice vivant, saint et agréable.⁴

³ « Et cette fois c'est toi, mon ami, qui vas porter la cage avec les tourterelles. — Te rends-tu compte ? Elle — l'Immaculée — se soumet à la Loi comme si elle était souillée. Cet exemple, petit sot, t'apprendra-t-il à obéir à la Sainte Loi de Dieu, malgré tous les sacrifices personnels ? Se purifier ! Toi et moi nous avons bien besoin de purification ! Expier, et en plus de l'expiation, l'Amour. — Un amour qui soit un cautère brûlant les impuretés de notre âme, et un feu embrasant de flammes divines la misère de notre cœur. » (Saint Rosaire)

⁴ Jean Paul II - Homélie - 02 février 2002

PRIERE UNIVERSELLE
02/01/2025 - année C

**Prions pour la Sainte Église de Dieu,
et plus particulièrement pour les religieux et religieuses
en ce jour de prière pour la vie consacrée.**

**Supplions le Seigneur de les soutenir
et de les aider à rayonner leur consécration
dans notre monde.**

**Demandons Lui également de susciter parmi nous
des jeunes qui puissent répondre joyeusement et généreusement
à la vocation de la vie religieuse.**

**Prions pour tous ceux qui gouvernent les nations,
en particulier notre pays.**

**Demandons au Seigneur,
« Lumière des nations »,
d'éclairer leurs consciences
par la splendeur de la vérité révélée.**

**Prions aussi pour qu'advienne la plénitude de « la Gloire d'Israël »
par la reconnaissance de son Incarnation
par le Peuple de la 1^{ère} Alliance.**

Prions pour tous ceux qui se sont endormis dans la mort.

**Supplions le Seigneur de les accueillir
dans la Splendeur de Sa Lumière Éternelle.**

Prions également pour tous ceux qui accompagnent les mourants.

**Demandons au Seigneur de les aider
à les amener vers lui, Notre Dame et saint Joseph
Afin qu'ils puissent s'endormir dans la Paix.**

Prions les uns pour les autres.

**Par l'intercession de Notre Dame et de Saint Joseph,
Renouvelons au Seigneur l'offrande de nos vies
Afin qu'elles glorifient *son Nom*
*pour notre bien et celui de toute l'Église.***